
河区卫计委
开展计生药具管理培训

本报讯（齐伟）为促进计划生
育药具优质服务工作深入开展，努
力打造一支作风过硬、业务优良、廉
洁高效的计划生育药具管理服务队
伍，近日，河区卫计委以创建新国
优工作为契机， 采取以会代训的形
式， 分两批对全区

200

余名乡镇
（办）计生办及村级药具管理员进行
集中培训。

培训会采取讲授与现场答疑的
方式进行。 河区药具站工作人员

重点对各种药具的避孕原理及使用
方法、基层宣传、咨询指导、药具发
放、随访服务、档案管理等内容进行
了详细讲解， 并现场回答了参训人
员的提问。

此次培训提高了基层药管员的
业务素质和服务能力，对提高全区药
具管理质量的规范化建设，更好地指
导群众科学使用药具，提高群众自我
保健意识和生殖健康水平， 做好新
时期药具工作奠定了坚实的基础。

“全国无偿献血奉献奖”光荣榜

市第四人民医院传染病防控扎实有效

本报讯（见习记者袁野戴子翔）

近日， 新加坡发生本土传播的寨卡病
毒疫情，其中部分感染者为中国公民，

疫情输入我国的风险进一步增加。我
国现已进入登革热高发季节， 报告病
例数持续上升，较去年同期明显增加，

疫情形势比较严峻，为此，市第四人民
医院积极应对，切实做好寨卡病毒病、

登革热等蚊媒传染病疫情防控工作。

寨卡病毒病、登革热主要通过蚊
虫叮咬传播，一旦发生疫情，传播速
度快、影响范围广，防控难度大，将对
社会生产和人民群众生活造成较大
的负面影响。该医院要求各科室认真
组织学习寨卡病毒病防控相关知识，

做好寨卡病毒疫情防控和医疗救治
准备工作。

加强医务人员培训， 提高寨卡病

毒病早期识别和诊疗能力。 认真落实
预检分诊制度，做到早发现、早诊断、

早治疗， 按照诊疗方案有关要求为患
者提供规范的诊疗服务。 重点关注从
寨卡病毒病、 登革热高流行区回国来
院就诊人员的健康状况，对出现发热、

出疹等症状的患者加强排查。同时，开
展寨卡病毒病和登革热防治知识宣传
教育活动，提高群众自我防护能力。
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本报记者李宇

为什么要提倡捐献血小板

血小板是血液成分的一种，由
骨髓造血组织中的巨核细胞产生，

其主要功能是促进止血，加速凝血，

防止出血。 当人体组织受到损伤出
血时， 血小板会成群聚集， 形成血
栓，堵塞创口。血小板在止血和凝血
过程中， 能够释放与凝血有关的各
种因子，加速凝血。

因血小板严重减少或功能异常
并伴有出血的病人， 只要输注血小
板就能达到治疗效果， 且不良反应

少、疗效好。如输全血，不仅浪费血
源， 还会因大量增加不需要的血液
成分而可能对病人身体产生损害。

因此， 捐献血小板是救治病人
的一种必要手段。

（刘荣蕾）

让生命之花再次绽放

———走进淮滨县人民医院康复医学科

从
2006

年不幸患上脑中风致
部分肢体功能出现障碍到现在，

杨建国这
10

年， 既是淮滨县人民
医院康复科的一名普通“常客”，

又是该医院康复医学从无到有、

从有到优的众多见证者之一。

10

年间， 杨建国从当初被亲人推着
轮椅接受治疗， 到如今可以站立
行走接受治疗， 这既是杨建国一
家始终相信生命充满奇迹的回
应， 更是对该医院康复科全体医
务人员齐心协力为他持续

10

年康
复治疗的最好回报。“人生能有几
个

10

年， 自从
2006

年突发脑中风
留下后遗症， 我的家庭就被阴影
笼罩， 悲观与哭泣包裹着我的生
活， 压抑着我， 使我陷入绝望之
中。来到县人民医院康复科后，我
与这里的医生护士结下了不解之
缘。 我现在能进行一定的站立行
走， 我真心感谢这些原本素不相
识如今有着亲人般感情的老朋友
们。”杨建国激动地对记者说。

那些曾经推着轮椅走进淮滨
县人民医院康复科的患者， 经过
康复治疗后，能自己走出医院，已
经屡见不鲜。在该院康复科，几乎
每天都有奇迹发生。 生命之花在
意外中突然凋谢， 它还能不能再
次绽放， 不仅关系着个人的生活
质量和家庭的幸福， 更关系着社

会的安宁与和谐。

9

月
18

日至
19

日，记者走进淮滨县人民医院，用
镜头和文字， 记录这里发生的感
人故事。

综合康复专业引领
作为一名神经内科出身的专

业医生， 如今的张家林已经成为
淮滨县人民医院康复科的学科带
头人。 把神经内科的医学资源整
合到康复医学科， 成为该院康复
科发展的新特色。“在医院领导的
大力支持下， 结合我们自身的实
际情况， 学习外地大医院康复科
建设发展经验， 我们医院把神经
内科与康复科有机结合在了一
起，使广大康复病人，特别是属于
神经内科的病患有了更加清晰完
整的治疗方案， 这对于病患的早
日康复意义重大。”张家林向记者
介绍。

道路是曲折的， 前途是光明
的。 该院康复医学科的发展几经
波折，历尽艰难，最终成绩斐然。

从当初一间门诊室、几张病床，到
如今的一层病房楼、几十张病床，

内部科室齐全，这一路走来，有苦
有甜。“现在的康复医学科， 拥有
诸如物理因子治疗室、功训室、感
统室、 针灸水针室等多门类康复
室。我们还有肌电生物反馈仪、脑
电仿生刺激仪、数码经络导频仪、

神经损伤治疗仪、 痉挛肌低频治

疗仪、肌兴奋治疗仪、中药熏蒸机
等一整套先进完备的康复训练设
施。 相信这些先进的康复设备能
为广大患者带来更多的信心与希
望。”张家林对记者说。

张家林还告诉记者， 当初康
复科刚创立时， 人才短缺是最棘
手的问题。 在院领导的大力支持
下， 现在的康复科人才实力已经
得到有效增强。随着今后的发展，

我们还会加大康复科人才的引进
力度， 同时还将继续派出优秀的
医务人员到大医院进修学习，最
终把我们的发展成果回馈给淮滨
的广大父老乡亲。

特色康复关爱幼儿
小儿脑瘫一直是困扰许多不

幸家庭的头等大事， 脑瘫疾病让
无数父母沉浸在悲痛与绝望之
中。

也许很多父母并不了解，患
有脑瘫的小儿很多都是先天性
的。因此，这类小儿脑瘫一定要及
时接受康复治疗。有调查显示，经
过康复评定，

80%

的幼儿都具备恢
复的条件。“经过常规保守治疗的
幼儿， 一般会留下不同程度的后
遗症，影响幼儿今后的正常生活，

更给家庭带来极大的负担。 而经
过专业医院康复治疗后， 结合系
统化、个性化康复措施，病症大多
有明显改善。这对于孩子自身、父

母和家庭无疑是最大的幸福。”张
家林对记者说。

淮滨县人民医院康复医学
科，是将现代康复学理论、治疗方
法结合中医传统特色康复为诊疗
特色的临床专科。

2014

年经河南
省专家技术指导组审核确定，淮
滨县人民医院成为全市获得河南
省脑瘫儿童康复的定点机构。同
时， 该院康复科还承担着区域内
贫困残疾儿童抢救性康复救助项
目，已被纳入国家“七彩梦行动计
划”，对县域内符合条件的贫困脑
瘫儿童免费进行康复治疗。“儿童
康复科是我们医院康复科的一个
有机统一体， 也是一个重要的发
展方向。 我们可以开展儿童粗大
运动、精细运动、生活自理能力、

语言能力、 认知和社交能力的康
复训练及评估，儿童铝笼、训练浪
桥、儿童作业工作台、爬行架、站
立架、 儿童助行器等一整套康复
设备的应用， 对于广大患儿的治
疗大有裨益。”张家林介绍。

淮滨县人民医院还与郑州大
学第三附院、 第五附院的儿科康
复专家密切协作， 邀请这些大医
院的专家定期前来坐诊、治疗、教
学等

,

这为幼儿的康复治疗提供了
高品质的专业技术保障。“我们在
对脑瘫儿童提供康复治疗的同
时， 还对患儿家长进行社区居家
康复知识培训， 建立康复儿童个
人档案， 为脑瘫儿童的康复提供
持久、连续、高效的服务。”张家林
说。

健康扶贫康复为先
在淮滨县固城乡王营村，

13

个村民组每个都有一个志愿者医
疗服务队。 这

13

支医疗服务队定

期对因病致贫、 因病返贫的贫困
户巡诊一次，掌握病情变化，进行
诊疗指导，建立个人健康档案。这
些医疗服务队的医务人员， 成为
这些贫困户的“家庭医生”。“许多
因病致贫、 因病返贫的群众都需
要康复治疗， 由我们各科室组建
的志愿者医疗服务队， 会针对这
些群众的实际情况进行科学有效
的康复治疗与其他相应治疗。”淮
滨县人民医院相关负责人对记者
说。

对于每一个王营村的村民来
说，他们手中的就诊卡，正发挥着
巨大的作用。 患脑梗致下半身肢
体瘫痪的村民王庆林， 正是借助
这张就诊卡， 在淮滨县人民医院
康复科得到了更多“健康扶贫”的
实惠。“原以为我这辈子就离不开
床了， 没想到县人民医院的医疗
服务队来到我家， 了解我的病情
后，为我制定了治疗方案，还解决
了医疗费用这个最大的后顾之
忧。通过康复治疗，我们家人不仅
对我病情好转充满信心， 对今后
的生活也充满了希望。 这真要感
谢县人民医院！”王庆林激动地对
记者说。

该院相关负责人还告诉记
者，他们走访发现，很多贫困户患
有慢性病、偏瘫，导致部分或完全
丧失了劳动能力， 有的甚至生活
不能自理，加重了家庭负担，最终
导致贫困。为此，他们结合医院实
际，利用优质的康复医疗资源，协
调各科室共同努力， 为这些贫困
患者解除精神与身体上的疾病。

通过康复训练与治疗， 这些患者
恢复一定的劳动能力， 这是该医
院扶贫工作最希望看到的， 也是
最终要实现的。

近日， 金霞医疗美
容连锁机构全体员工在
董事长杨志才、 院长刘
金霞的带领下， 和信阳
市徽商文化研究会的代
表一起，将

2

万余元善款
交到贫困大学生杨某、

张某手中， 让他们圆了
自己的求学梦。 图为受
助大学生赠锦旗表示感
谢。

本报记者
曹新俊摄

柳青梅，女，息县电影公司职工，截至
2016

年
1

月
1

日，累计献血
21

次
8400

毫升，先后获得全国无偿献血奉献奖金奖
1

次、银奖
1

次、铜奖
1

次。 通讯员刘荣蕾摄

9

月
19

日，市卫计委召开
2016

年度信阳市卫生计生行政执法案卷评查
会，对全市

2015

年
7

月
1

日至
2016

年
8

月
31

日期间办结的
80

份行政处罚案卷
进行评查。通过案卷评查活动，达到规范执法程序，提高案卷质量，提升执
法水平的目的。 见习记者戴子翔摄

近日， 信阳职业技术学院附属医院组织医疗志愿者服务队前往红太
阳社区，开展“共建文明小区，共创文明城市”义诊活动。医务人员除为居
民量血压、测血糖、送药品，讲解健康知识，指导合理用药，为孤寡和行动
不便的老人登记健康状况，还现场举办“老年人常见骨科疾病”健康讲座，

认真解答老人们关于腰腿疼的预防诊治等疑难问题。图为义诊现场。

邓冬梅朱晓红摄

图为医生正在为患病老人进行康复治疗。 见习记者袁野摄

图为康复科医生正在为患儿进行物理治疗。

见习记者戴子翔摄
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是
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出

来

的

吗

“种植牙是不是和种树一样，种下
牙龈就能再长出新牙？”“种植牙是不
是直接把一颗假牙‘栽’到牙龈里面？”

信阳名洲牙科专家王忠斌在接诊的过
程中常碰到患者提出这类问题。

王忠斌说， 种植牙并不意味着和
种树一样， 它指的是一种以植入骨组
织内的下部结构为基础来支持、 固位
上部牙修复体的缺牙修复方式。 简单
来说，就是通过植入金属种植体，然后
再戴上牙冠来完成的。 在人们的传统
观念里，将“老掉牙”视为人体衰老的
自然规律， 却忽视了缺牙对健康的重
要影响，如咀嚼乏力、慢性牙周炎、肠
胃疾病， 甚至引发老年痴呆和心血管
疾病。 家住平桥区的李大爷多年前就
出现了牙齿松动的情况， 前几年更是
掉得全口只剩

8

颗牙，吃饭时只得囫囵
吞枣， 对于肉类和苹果类的水果更是
拒而远之， 随之而来的则是反复发作
的肠胃疾病和牙周炎， 让一家人都头
痛不已。

“对于缺牙患者而言，最普遍的就
是肠胃疾病， 这是因为进食的时候咀
嚼不够充分造成的， 消化系统一直处
于高负荷运转状态，时间久了，各种肠
胃疾病自然就会成为缺牙患者的通
病，而随之延伸出来的身体机能下降，

更是给老人的健康造成难以估计的影
响。”王忠斌说，“修复缺牙对于缺牙患
者最大的好处，不是美观，而是为了保
持全身多个器官正常运转。” 他表示，

经过治疗， 目前李大爷已经通过种植牙实现了口腔修复
的愿望。现在李大爷可以随意享用各种美食了。需要提醒
广大市民的是，当老人反复出现肠胃疾病时，就要考虑牙
缺失的影响。

（名洲牙科供稿）


